

# El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Notas de actualidad

Con la brevedad que las actuales circunstancias lo requieren se ha resuelto la crisis ministerial que desde hace tiempo tenta planteada el Gobierno de Romanones.

El Conde, viendo sin duda que la opinión general no estaba conforme con la marcha que en la política internacional venía desarrollando su Gobierno, ha tenido la feliz idea (feliz para España), de abandonar el Poder.

Pero como Romanones es como ya sabemos todos, el político de las intrigas, al cesar de jefe del Gobierno español, dirige un Mensaje al Rey dando explicación de la crisis, documento que al parecer pretende señalar el camino que ha de seguir el nuevo Gobierno que preside García Prieto.

Abriremos esperanzas de que el nuevo Presidente del Consejo y los ministros que ya se han posesionado de sus respectivas carteras, estudiarán detenidamente la gravísima situación que atraviesa España y, sin apasionamientos de ninguna clase, verán el medio de que el horizonte político se despeje de esas tinieblas que le vienen cubriendo desde hace tiempo, anunciadoras, tal vez, de grandes desastres para nuestra querida Patria.

La situación del Conde era insostenible y por eso a pesar de tener cerradas las Cortes, suspendidas las Garantías constitucionales y rigiendo una censura desigual, sin esperar la contestación de Alemania a la Nota enviada por nuestro Gobierno, Romanones deja el Poder, demostrando con esto que no se puede gobernar ante la opinión del pueblo.

Dios ilumine a los nuevos gobernantes para que eviten a nuestra nación días de luto y de sangre.

A pesar de las promesas, el problema de los transportes no tiene trazas de solucionarse y España vive sintiendo la escasez de vagones para transportar las mercancías, y de ahí nace en gran parte la crisis tremenda de las subvenciones que venimos sintiendo.

España tiene en Beasain una de las mejores o la mejor fábrica constructora de vagones, pero una empresa extranjera ha logrado que la casi totalidad del rendimiento sea para Francia.

Se celebran reuniones con los directores de las Compañías ferroviarias, en busca de soluciones prácticas, pero éstas no llegan, y no llegan porque falta un elemento que se imponga a todo y a todos.

En Beasain se construyen centenares y centenares de vagones que se los llevan a Francia, y el Gobierno español no ha podido evitar, hasta ahora, esta exportación del material ferroviario, cuya necesidad es tan hondamente sentida en la Península.

Prohibase en nombre de las necesidades nacionales la exportación de vagones para el extranjero, en tanto no se hayan cubierto las urgentes atenciones del transporte en España, y verá si el problema tiene fácil solución.

Con esta medida podrán darse por terminadas tantas conferencias y cabildos.

Obras y no palabras es lo que necesita el país.

## De Sociedad

### Los que viajan

Ha salido para Madrid el expedido a Cortes por esta circunscripción don Joaquín Payá.

—Marchó a Caravaca la señora doña Carmen Elum viuda de Mañín Espina.

—Saló para la Corte don Vicente Mayor.

—De Valencia ha llegado a esta don Alejandro López.

—Ha marchado a Madrid don Francisco Yañez con su esposa y bellas hijas.

—También ha marchado a dicha capital, el Capitán de Artillería don Luis Cifuentes y su distinguida esposa doña Manuela Yañez.

—Ha salido para la Corte la bella señorita María Luisa Gutiérrez.

### Enfermos

Se encuentra enfermo nuestro querido amigo el oficial de Semáforos don Joaquín Isbert.

### Notas varias

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Juana Wandosell para el bizarro capitán de Infantería, jefe del Aeródromo de Los Alcázares don José Valencia.

## Telemetría Espiritual

Allá entre los recuerdos, que, como envueltos con el tul del tiempo, se hallan grabados, borrosos y confusos, en la memoria del que estas cuartillas emborriona, se destaca, con tonos enérgicos, vigorosos y con singular relieve, que el tiempo no ha logrado amostiguar, dos figuras y dos episodios, que pueden enseñarnos mucho, en estos momentos de crisis de los sentimientos y que contribuirán sin duda alguna a iluminar las inteligencias, de los vehementes, de los impresionables y de los que han hecho de sus cerebros una pelota de foot-ball, manejada por el esfuerzo de las propagandas de los *entusiastas (?) filós y tobos* que en estos días de *desgracia* nos gastamos.

Son esas dos figuras, gigantescas, angustias e inmortales, las de dos hombres que brillarán en las páginas de la Historia, mientras inspire a los historiadores la Justicia y muevan sus plumas a impulsos de la Verdad y la Conciencia. Se llamó y se llamará siempre uno de ellos Federico de Bismark.

Se llamó y se llamará siempre el otro, mientras quede un español sobre la tierra Pasoual Cervera y Topete.

Fué el uno un coloso cerebral, un titán de energías y de patriotismo y un modelo de grandeza. Fué el segundo, un ejemplo de caballeros, un modelo de cristianos, un mártir de la disciplina y una víctima del deber.

Bismark nos dió una tremenda y concluyente prueba de grandeza y de afecto cuando aquello de las Carolinas, haciendo la *vista gorda*, como suele decirse, ante los hechos entonces ocurridos.

Más tarde los sucesores, los compatriotas de aquel *canciller de hierro*, levantaron su voz severa y repriminadora cuando, aquel *Mue-Kinley, campeón esforzado y apóstol fervoroso de la libertad y del derecho de los oprimidos*, escribió con sangre de nuestros mártires sus *épicas proezas* de Cuvite y de Santiago de Cuba.

La distancia de pueblo a pueblo no debe medirse tan solo por el número de leguas o de millas marinas que separan a una nación de otra nación o de un continente de otro continente.

La escala graduada de nuestro *telémetro espiritual* no debe ser otra que las páginas de nuestra historia; pero de la historia sincera, honrada y verdadera!

Y el punto de mira no debe ser otro que la suprema conveniencia de la Patria.

¿De quién estamos más cerca los españoles?

¡Decidlo vosotros lectores que vaciláis ante el ruido del chocar de *bolas de fibras y de fobias*.

Yo solo debo decir y digo que debemos hacer todo lo posible por *estar siempre equidistantes*.

Ninguna recompensa, ningún bien puede ser comparado con el de la Paz digna, pues pasa con ella lo que con la lud, que solo cuando se pierde, es cuando nos damos cuenta de lo que vale.

Y la Paz es la salud de las naciones.

Ahora que no debemos nunca olvidar aquella máxima que dice:

¡Si vis paxem que bellum!

¡Si queréis vivir en paz estar siempre preparados para la guerra!

Y ya nos ha dicho algo, ¡digo yo creo que si esta pequeña disquisición de a perra chica, sobre telemetría espiritual.

Juan de España

Cartagena 20-4-17.

## Rafael Valls

tiene el gusto de comunicarle a su numerosa clientela y al público en general, que ha trasladado su establecimiento de pastelería de la calle de Villamartín a la de Santeda núm. 21 (antes Jabonerías)

## El verdadero conflicto

Como verán ustedes, la zagalarda intervencionista se ha calmado por un rato corto; pero es un descanso al fin. Ha sido, como en tantas otras ocasiones desde que comenzó la guerra, un tiento al vado. Se han convencido los intervencionistas de que es difícil el paso, de que la corriente puede arrastrarles, y por ahora desisten. No pasarán muchos días sin que, aprovechando cualquier pretexto, vuelvan a la carga. Por lo visto no acaban de enterarse de cual es la actitud del país, ni del firme propósito de aquellos a quienes primero y más directamente afectaría la intervención.

El alboroto no fué, sin embargo, baldío. Mientras los aliadófilos hinchaban el perro intervencionista y el país se manifestaba contra el criminal intento, los exportadores, a hurto de la pública atención, se despachaban a su gusto. En estos días de algarada aliadófila, y a pesar de las prohibiciones estampadas en la «Gaceta», se ha exportado más que nunca. Y citaremos casos, que no nos gusta hablar de memoria. En el puesto de Sevilla había considerables cantidades de mineral de plomo preparadas para su exportación. En estos días, y en tanto que la atención del país la absorbía el intento intervencionista, el plomo ha sido transportado por tierra a Portugal, secuestrando los vagones que están haciendo falta para que muchos pueblos españoles no se queden sin pan y sin luz.

En Alicante aguardaban embarque grandes cantidades de plomo y de otras mercancías. Todo ha sido exportado.

Centenares de vagones con mineral de hierro, con trigo, con arroz, con productos del suelo, indispensables para la vida de España, recorren a diario el camino de la frontera francesa. El reciente torpedeamiento del vapor español «Tom», que formando convoy con otros buques ingleses y franceses salía cargado del puerto de San Juan de Luz, en la raya fronteriza, así lo dice.

Sigue, pues, con caracteres de vértigo, el acaparamiento y la exportación de los productos españoles, y como el país no puede esperar un movimiento de piedad de los acaparadores, ni mucho menos una decisión del Gobierno para que la exportación quede absolutamente prohibida, no en la «Gaceta», sino eficazmente en las fronteras, el conflicto grave, de incalculables consecuencias, viene a más andar para los españoles. A España, de seguir las cosas así, le aguardan, para contados algunos meses, las realidades del hambre.

En estos días han encarecido de nuevo las patatas, el azúcar, la carne, escasea el trigo, y todas las subsistencias tienen precios exorbitantes, cuando no escasean o faltan aquéllas.

Más importante y trascendental es esto que andar un día y otro a la zaga de cualquiera de los beligerantes, porque las consecuencias, con ser funestimas para el país, las del intervencionismo, si a él nos dejáramos arrastrar, serán aún mayores el día en que el pueblo español se lance a las calles en busca de pan y no lo encuentre, y piense que se lo arrebataron los extraños.

De «La Acción»

## Información de Marina

**Pasaporte**  
Se le ha concedido pasaporte desde Ferrol para este Apostadero al alférez de navío D. Alejandro Rodríguez Maestou.

**Salvo-conduto**  
Se expidió para trasladarse a Cádiz con el fin de embarcar en el crucero «Princesa de Asturias» al sargento de Infantería de Marina D. Ricardo Rodríguez Ollero.

**Situaciones**  
Se concede el pase a la de excedencia voluntaria, para Barcelona, al teniente de navío de la Escala de tierra D. José García de Paredes.

## América y España

(De nuestro servicio especial)

Hemos perdido América, exclaman los que a toda costa quieren que España pierda la dignidad y entrando en el conflicto europeo del lado de los que dominan territorios españoles por el habla y por la raza; hemos perdido América, dicen, porque toda América va arrastrada por los Estados Unidos a la guerra contra Alemania, y nosotros, por no ir en el bando de ellos, el día de la paz, cuando la guerra comercial siga a la guerra por el hierro y por el fuego, nos encontraremos con una América enemiga.

La actitud bloqueadora de Alemania, añaden otros, cierra todos los caminos a nuestro comercio; nos vamos quedando aislados, pues quien se acerca a la Habana, Nueva York, Buenos Aires pena la vida; esta situación es insostenible, y hay que romper el hielo poniéndonos al lado de nuestros hermanos de raza.

¿Cuán lejos de la verdad esta todo esto! No es verdad que perdamos a América por nuestra actitud en la guerra europea; no, cuando la guerra ha estallado ya teníamos perdido el continente descubierta por Colón, y no eran los Imperios centrales quienes nos lo habían arrebatado, sino los yanquis con su poderío e influjo, y habíamos perdido a América porque habíamos dejado de ser fuertes, y habíamos dejado de ser fuertes porque habíamos estado mal gobernados y dado ocasión a la codicia extranjera para sobreponer sus intereses a los nuestros; y lo que no pudieron por la intriga nos lo arrebataron por la fuerza aprovechando toda coyuntura favorable.

Mírese el mapa y se verá toda la extensión del mundo descubierta por España; las quillas de nuestros buques surcaron la redondez de los mares descubriendo nuevas tierras, y, al ver hoy en esas tierras no ondear la bandera española ni la alemana o austriaca, sino la inglesa, la francesa, la norteamericana, nos conveceremos cuanto audacia se necesita para decir que perdimos el mundo descubierta por nosotros como consecuencia de no ponerlos en la actualidad del lado de los ingleses, los franceses y los norteamericanos.

De todas las tierras que España descubrió, los alemanes solo poseen las Carolinas, Marianas y Palaos merced a la venta hecha por España considerando que su posesión, después de la pérdida de Filipinas, habría de ser onerosa y expuesta a conflictos nuevos con los Estados Unidos o el Japón.

Por destruir la verdad, hasta se prescinde del significativo proceder de la República de Panamá votando leyes para la conservación del idioma castellano y haciendo de ello una notificación especial a España como muestra de su afecto a la antigua Metrópoli, y no se paran mientes en lo que puede dar a entender la actitud de la Argentina el año pasado, negándonos el abastecimiento del mercado inglés; en camino se presenta ya como imposible el acceso a los puertos americanos a consecuencia del bloqueo alemán sin que Alemania haya dicho ni una sola palabra respecto al comercio de los neutrales con América.

Muy al contrario de lo que se supone por los interesados en suscitar dificultades con Alemania, lo probable es que los buques españoles no encuentren dificultades en sus viajes a América, siendo casi seguro que los pocos o muchos submarinos que se sitúan frente a las costas norteamericanas se limiten al torpedeamiento de los buques yanquis y dejen paso libre a los neutrales después de comprobar su nacionalidad.

A Alemania no es lo que más le interesa el bloqueo de sus enemigos de América, sino el de sus enemigos de Europa.

No hemos hecho nada por apartar a la América española de sus opresores, y ahora queremos como remedio de la inercia pasada ponernos también bajo el mismo ominoso yugo.

Tirol

## Sesión del Ayuntamiento

A las once de la mañana de hoy se ha reunido en cabildo ordinario nuestra excelente corporación municipal bajo la presidencia del alcalde accidental don Casto Fernández, para despachar los siguientes asuntos señalados en la orden del día.

Dictamen de la Comisión de Policía, proponiendo se autorice a don José Sánchez Pastorfu, para reedificar la fachada de una casa de su propiedad. Aprobado de conformidad.

Oficio del señor Juez de Instrucción, dando cuenta del sumario incoado contra Antonio Fuentes, por hurto de una tubería, en la propiedad del Municipio.

El Ayuntamiento acuerda no mostrarse parte en el sumario.

Oficio del señor Gobernador anulando el acuerdo sobre la desaparición de un kiosko de la Puerta de Murcia.

Queda enterada la corporación.

Dictamen de la Comisión de Propios, sobre el arriendo de los pozos de la nieve de Sierra Espuña; y acta de la Comisión especial sobre la provisión del cargo de recaudador de ciertos arbitrios municipales.

De conformidad y que se siga la tramitación correspondiente.

Acta de la Comisión Especial designada por el Ayuntamiento, para la provisión del cargo de Recaudador de ciertos arbitrios municipales.

El señor Alcaraz (don A.) pide que se acepte dicha acta.

El señor Escobar ruega que dicha acta vuelva a la comisión para que explique las razones para haber desechado la propuesta del señor Antelo.

El señor Escudero dice que como las proposiciones eran iguales se aprobó la que obtuvo mayoría.

Después de una ligera discusión se puso a votación, resultando aprobada la moción.

Terminado el despacho ordinario, el señor Alcalde dió cuenta a la corporación del fallecimiento del conserje de las Escuelas Gradudas, dándose el acto por terminado.

## TEATRO-CIRCO

### Cantos y Bailes Regionales

El público de Cartagena acudió anoche a este coliseo atraído por la calidad del espectáculo que ya el pasado verano tuvo el gusto de admirar y de aplaudir en la plaza de toros, ahora con la novedad del cuadro asturiano, desconocido aún en esta ciudad.

Fue esta rondalla la que actuó en primer lugar, compuesta de ocho artistas: un cantador, una cantadora, dos parejas de baile, un tamborilero y el célebre guitero de Libardón, que tocó, cantó y bailó danzas típicas de su país, vistiendo los caracterizados tipos montañeses del norte, consiguiendo muchos aplausos.

El cuadro de Aragón fue justamente ovacionado. La célebre rondalla del maestro Calvia, compuesta de tres bandurrias, un laúd y tres guitarras, tocó a la perfección y las parejas de baile y los cantadores que de ella forman parte muy bien y muy aplaudidos en la jota.

En último lugar trabajó la graciosa rondalla valenciana, la más numerosa, pues consta de veintidós artistas: cuatro parejas de baile, dos parejas de niños, tres músicos de viento, dos de cuerda, un dzinzainero, un tamborilero y los cantadores Múgero y Torneret.

Al alzarse el telón fueron saludados por cariñosas ovación que se repitió al final de cada número.

Las parejas de niños ganáronse, como otras veces, las simpatías del público, que les aplaudió con entusiasmo, echándoles dinero al tablado.

El baile último, con los panderos, en el que tomaron parte todas las parejas, resultó muy bonito, quedando estas enlazadas al final formando cuadro.

En resumen, un espectáculo culto, moral, bonito, muy español y de éxito para la Empresa.

Es de esperar que en los días sucesivos se ha de ver el teatro rebosante de público como anoche.

N

**J. CASAU**  
FOTOGRAFO  
SUCESOR DE GOMEZ ROS  
Osuna (antes Cañón), n.º 3